
A6 責任編輯：陳 熙 版面設計：林偉棠 2012年12月27日(星期四)

范 麗青介紹說，兩岸的服務貿易協議商談
從2011年3月開始以來，雙方已經進行

了10多輪商談和多次內部溝通，先後安排了兩
岸30多個部門進行了60餘場的對口商談。目前
尚有個別內容需要進一步溝通，雙方將盡速完
成協商。
她表示，按照一般慣例，服務貿易市場的開

放是一個漸進、逐步完成的過程，兩岸服務業
的開放也是如此。
目前雙方初步達成的市場開放承諾是符合當

前兩岸服務業發展狀況和民眾需求而做出的具
體安排。雙方將會在服務貿易協議中做出相關
規定，以循序漸進開放的方式，適時根據兩岸
服務業的發展和市場需求變化等因素，就擴大
和深化兩岸服務業部門的開放進行磋商，進一
步滿足兩岸民眾及業界的需求。
繼上周台灣貿易中心駐上海辦事處成立後，

其駐北京辦事處今日也將揭牌。有記者問及大
陸的中國機電商會駐台北辦事處何時能成立。
范麗青表示，機電商會到台北設立辦事處，正
在加緊進行籌備，準備好了就可以揭牌。

貨幣清算機制 將邁實際運作
對兩岸「金銀三會」（兩岸金融監管部門銀

監會和「金管會」第三次會議），范麗青說，
兩岸金融業監管機構一直保持 密切聯繫，溝
通情況良好。何時舉行磋商會議，在他們協商
後就可以確定。
有台灣記者關心近來台灣有些銀行嗅到商

機，以高利吸引人民幣存款，和台灣方面發展
人民幣業務問題。范麗青回答，總體而言，兩
岸貨幣清算機制很快就會實際運作了，所以兩
岸的銀行界和民眾對此都有一定的期待。至於
開展具體的合作，還要由兩岸專業部門協商決
定。

ECFA早收清單 元旦起全免稅
此外，自2013年元旦開始，「兩岸經濟合作

架構協議」（ECFA)早收清單當中所列的貨品
將全部實行零關稅。范麗青就此表示，這是一
個好事，有利於進一步推動兩岸貿易往來，可
以使兩岸民眾得到更多的、實實在在的利益。
展望明年，此間專家分析稱，相信兩岸關係

或在累積政治互信、深化ECFA後續商談、文
化交流和互設辦事處等方面取得進展。其中，
政治協商應該成為明年兩岸溝通的重點，但是
需要一步一步慢慢來。

香港文匯報訊（記者 高麗丹 綜合中新社報道）近日有台灣體

育界的人士稱，希望兩岸共組一個職棒大聯盟，促進棒球運動的

發展。對此范麗青表示，兩岸共組職棒大聯盟，這是一個好的建

議，我們樂觀其成。

范麗青認為，台灣的棒球運動起步較早，有許多經驗值得大陸

方面借鑒，而大陸競技體育的水平，整體來講是比較高，發展也

比較好，大陸願意在這方面繼續與台灣體育界來加強合作，幫助

台灣的體育健兒提高運動競技水平。近年來，在兩岸體育界共同

努力下，兩岸的體育交流穩步發展。據范麗青介紹，目前已有10

多個大陸省市和台灣縣市的基層體育組織間建立了交流互訪機制

或者簽署了合作意向書。

樂見兩岸共組職棒聯盟

香港文匯報訊 據中新社報道， 對事關大陸
學生、大陸配偶權益議案在台受阻，國務院台
辦新聞發言人范麗青表示，台灣方面應盡早調
整、修改相關歧視性規定；台灣某些政治勢力
罔顧人權正義，不得人心。
日前，台灣方面有意調整規定，將大陸在台

就讀學生納入其健保體系範疇，大陸配偶取得
身份證年限也由6年調整為4年。但有關議案因
為民進黨團和「台聯黨」團的阻撓，而無法進

行審議，以致實施遙遙無期。
范麗青表示，在兩岸關係和平發展的

新形勢下，台灣方面理應盡早調整、修
改對兩岸婚姻家庭中的大陸配偶和赴台
就讀的大陸學生的歧視性規定，維護他
們的尊嚴和合法權益。

放寬陸商赴台 便經貿合作
另有記者問及，台灣有關部門將 手

研議和制定相關的辦法，放寬大陸商務
人士赴台申請居留證問題。范麗青說，
台灣方面修改相關規定，使兩岸經貿人
士更方便往來，這也是個好現象。我們

也表示過，希望為兩岸經濟合作提供更多便
利，使兩岸人員往來更加方便。
最近有台商在台灣提出，希望台灣當局立法

機構能修改有關的規定，允許台商在大陸以適
當身份參加政協活動。范麗青說，一些在大陸
工作生活的台商，為了表達意見，也為了維護
權益，希望參加大陸的一些包括政協在內的政
治活動。「這種願望和要求，我們認為是可以
理解的。」
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2012兩岸大事
1月1日 ECFA早收清單第二階段降稅開始實施

2月1日 台灣「移民署」對大陸民眾赴台個人遊放寬限制

4月28日 新增天津、重慶、南京等6座城市為大陸赴台個人遊試點城市

8月9日 兩岸正式簽署「兩岸投資保障和促進協議」及「兩岸海關合作協議」

8月31日 兩岸貨管管理機構簽署「海峽兩岸貨幣清算合作備忘錄」

10月4-8日 台灣「行政院」前院長謝長廷以個人身份訪大陸，會見戴秉國及陳雲林等

10月10日 馬英九提出未來「開放是常態、管制是例外」，將加大對陸資入島的開放力度

12月11日 央行授權中國銀行台北分行擔任台灣人民幣業務清算行

香港文匯報馬琳整理

香港文匯報訊（記者 高麗丹 北京報

道）國台辦昨日舉行了2012年最後一

次例行新聞發佈會。發言人范麗青（見

小圖）指出，兩岸服務貿易協議的商談

目前尚有個別內容需要進一步溝通，雙

方將盡速完成協商。自2013年元旦開

始，「兩岸經濟合作架構協議」

（ECFA）早收清單當中所列的貨品將

全部實行零關稅。展望兩岸關係明年的

走向，專家稱，相信明

年兩岸關係或在累積政

治互信等方面取得進

展，政治協商應該成為

明年兩岸溝通的重點。

國台辦：尚有個別項目需進一步溝通
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香港文匯報訊（記者 馬琳、趙一存 北京報

道）在中共產生新一屆領導人，馬英九成功連

任的背景下，2013年兩岸關係將有何進一步發

展，中國社科院台灣問題專家褚靜濤向本報表

示，政治協商應該成為明年兩岸溝通的重點。

中國社科院台灣研究所副所長朱衛東則認為，

在兩岸關係邁向深水區時，一些政治問題將無

法迴避，今後雙方應共同努力為解決這些問題

創造條件。

創商談環境 增正確認識
兩岸關係近年來取得突破性進展，「三通」

直航、陸客入島、ECFA協議簽署等一系列成果

豐碩。對於兩岸關係今後發展，朱衛東表示，

在兩岸關係逐步邁向深水區時，兩岸政治關係

問題將無法迴避，有關台灣的政治定位、在特

殊情況下的政治安排以及軍事互信等問題，需

要雙方共同努力，創造條件去解決。

朱衛東認為，想要在馬英九第二個任期內解

決這些問題，難度不小。不過他強調，雖然有

困難，但是在推進兩岸政治關係上，雙方不能

夠無所作為，應該積極努力創造有利於商談的

環境與條件，讓更多的人能夠認識到，兩岸展

開政治對話，並不是要吞併台灣，也不存在親

中賣台的問題，而越早談將對台灣越有利。

朱衛東預計，2013年兩岸將在進一步深化

ECFA後續商談問題、累積政治互信、展開兩岸

文化交流以及互設辦事機構等方面取得新進

展。而通過累積政治互信、展現誠意，雙方將

可以找到彼此可以接受的辦法去解決兩岸政治

關係問題。

從學者開始 需逐步推進
朱衛東進一步強調，在處理這些疑難問題

時，應本 先易後難、把握節奏、循序漸進的

思路，在兩岸共同協商下逐步穩妥地

推進。他建議，可以通過兩岸有官方

背景的學者展開對話的形式，推動問題解決。

褚靜濤亦指出，在兩岸經濟、文化交流進行

到一定程度時，兩岸開展政治協商是遲早要邁

出的一步。他認為，兩岸的政治協商需要一步

一步慢慢來，可以先採取民間先行、學者先行

的方式。

香港文匯報訊（記者 高麗丹 綜合新華社報道）針對部分大陸
遊客轉道第三地赴台進行醫美、健檢的現象，國務院台辦發言人
范麗青表示，希望兩岸有關部門加強合作、相互配合，杜絕大陸
遊客繞道第三地赴台旅遊的現象。
范麗青說，大陸居民赴台旅遊，應該按照兩岸關於大陸居民赴

台旅遊協議的有關規定進行。繞道第三地赴台，是大陸方面一直
明令禁止的，容易發生兩岸均不希望看到的各種問題。而作為一
項旅遊產品，大陸遊客通過正常赴台旅遊渠道在台灣進行醫美、
健檢，則沒有任何障礙。

杜絕陸客繞道第三地赴台
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北京批綠營：罔顧人權
阻「陸生陸配」權益法案
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將盡速完成
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■台有意將陸生納入其健保體系範疇，但議案在台受

某些政治勢力的阻礙。圖為兩岸學生對談。資料圖片
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兩岸經濟文化互動已經持續3年

多，在新的一年即將來臨，大陸

新一輪高層變動完結之際，對政

治談判議題的展望又成為學界關

注熱點，近來先後有台北論壇等

多個在島內舉行的論壇涉及此議

題。

台灣中國文化大學大陸研究所

所長邵宗海教授認為，ECFA簽署

後兩岸實際進入「後ECFA」時

期，這也是兩岸政治關係的發展

期。兩岸要展開政治關係的接

觸，只是「什麼的時間點最合適」

需要討論，而不再是「可不可能

進行」的問題。他指出，台灣以

「中華台北」名義、觀察員身份出

席WHA；連戰出席APEC；蕭萬

長、吳敦義出席博鰲論壇的例

子，以及1998年辜振甫在上海和

平飯店會晤汪道涵；兩岸ECFA與

兩岸司法互助打擊犯罪協議等個

案，均可以視為兩岸正在進行中

的政治對話。「但這絕非政治談

判，未來4年也不可能進行政治談

判。」

不過，邵宗海也重申了他在

台北論壇時提出的見解，當前

最理想的就是兩岸先行展開沒

有「議題」設置的政治對話，

就一些兩岸在政治議題開展之

前會面臨挑戰的問題，提出具

體、積極的建議，進而發現對

方的善意與誠意，為政治談判

建立互信基礎。

他指出，未來一個時期，兩岸

應始終將增進政治互信擺在兩岸

關係發展的突出位置上，要認同

和維護「兩岸同屬一國」這一雙

方政治互信的基石，要有自信尊

重包容雙贏的思維，要在政治互

信基礎上穩步建立包括軍事互信

在內的兩岸戰略互信，要加強制

度化建設、努力建構兩岸全方位

的戰略互信機制。「加強兩岸政

治互信基礎，不僅需要雙

方當局推動，也要放在彼

此人民的心上，如此，兩

岸雙方與民眾才能借此開

始正確解讀彼此釋出的政

策善意。」

香港文匯報記者林舒婕

先建互信 再言談判
香港文匯報訊 據中

央社報道，台灣地區
領導人馬英九（見圖）

昨日說，未來3年多的
任期中，兩岸會繼續
擴大並深化交流，兩

岸兩會將互設辦事機構，並通盤檢討
「兩岸人民關係條例」，讓兩岸關係更能
順暢發展。
馬英九昨天上午在一個場合指出，兩

岸不是「國與國」的關係，「它是一種
特殊的關係」，當局在「九二共識、一
中各表」基礎上，推動兩岸和平發展。

繼續深化交流
促發展更順暢

馬英九說，現階段就是在這樣一個定
位下，兩岸雙方才得以擱置爭議、追求
雙贏、推動兩岸和平發展，未來3年多
的任期中，兩岸會繼續擴大並深化交
流，兩岸兩會將互設辦事機構，並通盤
檢討「兩岸人民關係條例」，讓兩岸關
係更能順暢發展。
談到安全，馬英九表示，他把防務大

戰略以「鐵三角」呈現。其中第一個角
就是兩岸關係和解的制度化，堅持以
「台灣為主、對人民有利的原則」，4年
來恢復兩岸協商後，已簽訂18個協議、
達成2項共識。

馬
英
九
：
兩
岸
非
﹁
國
與
國
﹂
關
係


